



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 14 DE JULIO DE 1786.

Petersburgo 30 de Mayo.

Mr. Bacoumin, Secretario íntimo de la Zarina, ha recibido un billete escrito de puño propio de esta Soberana, permitiéndole ausentarse de aquí á viajar por Europa durante todo el tiempo que juzgare necesario para el recobro de su salud. Ademas ha tenido S. M. I. la benignidad de mandar prevenir una fragata que le transporte mas cómodamente á Holanda. Pero aun así es de recelar no pueda el interesado aprovecharse de esta merced por lo gravemente enfermo y muy débil que se halla.

Se guarda el mas profundo sigilo en órden al arreglo de nuestras diferencias con la Puerta, aunque hay quien diga estar enteramente compuestas, y sujetos los Tártaros del Cuban. Tampoco se habla del estado que lleva el ajuste de nuestro tratado de comercio con diferentes Potencias Europeas.

Generalmente hablando nunca han sido tan estériles las noticias políticas como ahora. Ojalá que á este sosiego universal no suceda alguna borrasca.

Copenhague 11 de Junio.

Acaba el Rey de nombrar miembro del Consejo de Estado al Príncipe hereditario de Holstein-Sonderburgo, enviándole al mismo tiempo las insignias de la Orden del Elefante guarnecidas de ricos brillantes.

S. M. ha permitido á la Compañía del Báltico y de Guinea dexar de tener su junta general hasta que concluya el trabajo del avanza de sus cuentas.

Por ordenanza de Abril último se suprimió el impuesto que se cobraba hasta ahora sobre el tabaco fabricado, substituyendo otro que se recaudará por dicho género al tiempo de su entrada en hoja.

Ha habido muchos dias consecutivos de fiestas y regocijos en celebridad de la boda de la Princesa Luisa con el Príncipe de Augustemburgo, á quien á los 3 dias de efectuada se declaró Consejero con 16⁰ rixdalers de sueldo, siendo esta la última promocion que se ha hecho con motivo del referido casamiento.

Lem-

Lemberg 12 de Junio.

El Baron de Wolskohl acaba de inventar cierta arma de fuego, que cargada una sola vez, puede dispararse 36 seguidas. Este fusil que no es mayor ni mas pesado que las escopetas regulares, tiene la culata hueca y llena de muchos resortes ó muelles. Los experimentos hechos hasta ahora con la mencionada arma han tenido el mejor éxito, y en consecuencia su inventor está llamado á Viena.

Viena 14 de Junio.

El Emperador se ha restituido del Sitio de Laxemburgo aquí con toda la Corte; y partirá seguramente el 16 á un viage, cuyo itinerario suponen será este:

Viage de S. M. I. á los acampamentos.

Junio 17 á Gratz, 18 y 19 idem, 20 Marburgo: desde 21 hasta 24 en Petau. I.º acampamento. 25 Agram, 26 Carlstadt, 27 Gospich, 28 Zenk, 29 Carlstadt, 30 Petrina. Julio 1. y 2 Sissek en Gradisca, 3 Brod, 4 Ratscha, 5 Semlin, 6 Peterwaradin, 7 idem, 8. Dietel, 9 Szambor, 10 Segedin, 11 Arral, 12 Granvaradino, 13 Caumfizzurrat, 14 Clausenburg, 15 Carlsburg: desde el 16 hasta el 21 en Hermanstadt. II.º Campo. 22 Morroswasarhelli, 23 Borgo, 24 Torna, 25 Sustoka, 26 Zernowitz, 27 idem, 28 Snyatin, 29 y 30. idem, 31 Grodeck. Agosto, desde el 1 hasta el 3 idem, desde el 4 hasta 7 en Lemberg. III.º Campo. 8 Jaroslao, 9 Julka, 10 Eperies, 11 Caschau: desde el 12 hasta 24 entre Buda y Pest. IV.º Campo. 25 Geni, 26 Laxemburgo (ó Munckendorff á dos leguas de Viena.) V.º Campo. En 1 de Setiembre empieza el acampamento de Moravia. VI.º Campo. En 10 del mismo el de Bohemia. VII.º Campo.

Habiendo cesado la multitud y urgencia del despacho de los negocios, se han ido los mas de los Ministros á sus casas de campo, de las quales vienen á esta Capital tan solo una vez cada semana.

Por órden del Soberano enviada al Supremo Directorio del Imperio se ha prohibido á todos los profesores de Derecho Canónico de qualquiera de las Universidades de los dominios Austriacos dar lecciones sobre aquella facultad, mandándoles substituir en lugar de dicha enseñanza la de la Historia eclesiástica.

Nuestro Monarca ha suprimido en Austria los Cabildos de Wighringen y Triferen en Carintia, los de Lambrecht, Neuberg, Stanz, Crotman y Pollan en Stiria. Ha reformado igualmente muchos Conventos de Franciscos descalzos y Capuchinos.

Todos los Comandantes de las tropas de las fronteras se hallan llamados á esta ciudad, asegurándose gozarán en lo sucesivo del mismo sueldo que las demas sin estar esentas de las contribuciones ordinarias sobre las haciendas que cultiven.

En Petau se ha establecido una aduana y emporio general de comercio.

Se ha sentenciado la causa que se seguia contra el Conde Potstas-ky, de familia ilustre, Chambelan del Emperador, por falsificador de

de cédulas de Banco , condenándole á ser degradado , quitada la llave de oro , que barra por tiempo de quatro meses las calles de esta ciudad unido á otro malhechor con una cadena al pié , como se acostumbra con los ladrones : que despues vaya á tirar las barcas del Danubio por 10 años ; cumplidos los quales se le encierre por toda su vida.

S. M. I. ha mandado hacer quantiosas remesas de trigo y centeno á Buchowina para el socorro de aquellos habitantes faltos de granos.

A fin de animar á la cria de caballos y mejora de sus castas en Hungría , ha dispuesto el mismo Soberano se distribuyan anualmente premios de 50 ducados á cada dueño de 3 de los mejores caballos padres de 5 años y bella estampa nacidos en el pais , y de castas de él. Esta gratificacion empezará el año próximo. La adjudicacion será en Welwarn , Altbunzlau , Skwortz , Podiebrad y Pardubitz. Los que ganasen estos premios podrán vender los caballos ó cambiarlos á su arbitrio , con tal que no se extraygan del pais.

A principios de Mayo saliéron de Semlin para Turquía 12 embarcaciones cargadas de hierro , hoces , plomo y otros géneros procedentes de Stiria ; y el 8 llegó al propio puerto Osman Agá en una embarcacion de Viena , á cuyo bordo llevaba 250 caxones con piezas de vidrio , las quales van al mismo destino.

Munich 14 de Junio.

Acaba de publicarse aquí un decreto mandando á todos los vasallos Bávaros no acudan en lo sucesivo á los Nuncios Apostólicos residentes en Viena , Colonia ó Lucerna por lo tocante á los negocios ordinarios pertenecientes á la jurisdiccion de Nunciatura , sino que recurran directamente al Nuncio de la Sta. Sede recienllegado aquí , donde permanecerá en calidad de Vice-Legado Apostólico.

Berlin 17 de Junio.

El Rey se halla mejorado en términos de despachar ya los negocios tan prontamente que los recursos ó pliegos de que se le da cuenta cada noche salen decretados , providenciados ó respondidos á la mañana siguiente.

En un Capítulo general celebrado en Sonnemburgo á 1.º del corriente fué electo Coadjutor del Gran Maestre de la Orden de S. Juan de Malta el Príncipe Henrique , hijo primogénito del Príncipe Fernando de Prusia. Hízose esta eleccion á presencia del Conde de Saken y del Baron de Reek , Comisarios del Rey.

Los Regimientos de la Prusia occidental han entrado hoy en el campo de Mockerau.

Lóndres 23 de Junio.

Se ha despachado á Hanover un mensagero de Estado que lleva las insignias del Orden de la Jarretiera para el Príncipe Eduardo , á quien se las pondrá solemnemente el Duque de York haciendo las veces de S. M.

Milor Sidney presentó el 14 al Rey un diamante de los mejores y mas hermosos que hay en Europa. Lo envia de regalo para S. M. el

Nisna de Decam, y aunque se temió hubiese perecido con el paquebot Hinchinbrocke en que venia, se libertó por fortuna del naufragio.

Las manufacturas de paños establecidas en la parte occidental de la Provincia de Yorch han presentado las cuentas de los fabricados en ellas en un año contado desde 25 de Marzo de 81 hasta igual dia del corriente, por donde consta ascendieron á 158,792 piezas de paño ancho que constaban de 4,934,975 varas; en 123,025 piezas del angosto compuestas de 3,536,889 varas. Son 1517 piezas del ancho mas que el año anterior, y 6989 del angosto.

Nueva York 15 de Mayo.

Por orden del Congreso se está construyendo una fragata muy buena de 40 cañones que se concluirá para Navidad próxima, y se denominará la Europa.

Aquí se halla todo quieto. La ciudad nueva que se construye á orillas del rio North crece rápidamente. Van ya acabadas 40 casas, y empezadas muchas mas. Se construirá tambien allí una Iglesia.

Está muy adelantado en Virginia el Código civil y criminal para gobierno de los 13 Estados-Unidos de América, cuyo trabajo se principió el año de 76 por 5 Comisarios encargados de la revision de las leyes antiguas y formacion de las nuevas, debiendo intervenir despues la autorizacion del cuerpo legislativo. Uno de los referidos Comisarios murió á poco de empezado el trabajo; otro renunció muy luego, y otro por su ancianidad se vió imposibilitado de trabajar. Sin embargo se finalizáron la revision y redaccion en el año de 79: habiendo reducido los Comisarios á 26 *Biles* ó minutas las principales quæstiones de Jurisprudencia así civil como criminal. Somos deudores de semejante obra á Mrs. Whythe y Jefferson su discípulo, hoy Ministro Plenipotenciario de los Estados-Unidos en la Corte de Francia. La asamblea general de Virginia ha hecho imprimir los *Biles* mencionados, exâminando y aprobando muchos de ellos en la sesion que ha durado los años de 85 y 86, reservándose practicar igual diligencia con los demas en los años que viene y siguiente. Uno de los *Biles* reducidos ya á ley es el de la tolerancia y libertad de Religion.

Brusélas 26 de Junio.

Los Serenísimos Archiduques Gobernadores de la Lombardía Austriaca llegaron el 21 á las 8 de la mañana de Paris aquí, causando su venida gran complacencia á sus augustos hermanos los Gobernadores de los Países-Baxos Austriacos, quienes salieron á recibirles á Marimont, y les han dado grandes convites, festejos y representaciones teatrales, con general alegría de toda la Corte y aun del pueblo.

Con el propio motivo Mr. Blanchard hizo el 25 segunda subida para un viage aéreo, y siguiendo la direccion del viento que era N. O. pasó por encima de Eterbeck aldea inmediata á esta ciudad, y baxó en el bosque de Saone, distante 3 quartos de legua del parage donde se habia remontado. Se notó esta vez que iba en pié en una góndola quando saludó á los espectadores con la bandera, en la qual ha-

habia estampadas por un lado las armas del Emperador , y por otro las de Francia.

Paris 1.º de Julio.

Avisan de Cherburgo la llegada del Rey allí el 22 del pasado á las 11 de la noche , á cuya sazón parecia estar favorable el tiempo para colocar uno de los caxones cónicos que han de formar el muelle de aquel puerto nuevo ; y así dispuso S. M. se hiciese ántes de las 4 de la mañana que seria la hora mas conveniente segun las mareas. S. M. asistió con anticipacion á la hora prescrita , á fin de presenciar toda la operacion desde el principio. Luego que el caxon flotó se embarcó el Monarca para seguir observándole un rato ; y pasando desde allí á ver la disposicion en que estaba situada y surta la esquadra de evoluciones del mando del Conde d' Albert Ryons , subió al navio Patriota , donde quiso enterarse de quantos objetos parecieron importantes á su servicio ; y despues de bien exâminados todos se reembarcó dirigiéndose á colocarse sobre el caxon mas cercano al sitio destinado para el que iba á ponerse de nuevo. Desde aquel parage vió S. M. toda la operacion , la qual fué executada con toda la destreza y acierto posibles. Seguidamente pasó al fuerte de la isla Pelée , y reconocido muy por menor , volvió á embarcarse para la Abadía cercana á Cherburgo donde se hospedaba ; habiendo hallado á su desembarco toda la playa cubierta de gente que recibió al Soberano con las mas vivas aclamaciones , y le fué acompañando hasta su alojamiento. S. M. va dando en este viage continuas señales de su benevolencia , afabilidad y amor á sus vasallos , quienes por su parte le reciben con todas las demostraciones de respeto y amor debidos á tan digno Príncipe.

El célebre Abate Bertholon , profesor de Física experimental de los Estados Generales de Languedoc , de la Real Academia Médica de Madrid y de otras Sociedades literarias , acaba de publicar por segunda vez su *Tratado de la electricidad del cuerpo humano en estado sano y enfermo*. Esta segunda edicion en 2 volúmenes en 8.º con unas 50 figuras de talla duice , que se halla aquí en casa de Didot , y en Leon en la de Bernuset , constituye una obra completa de electricidad medicinal , respecto de comprehender todas las observaciones hechas en varios tiempos y naciones por los mas hábiles Físicos y Médicos : la descripción y uso de todas las máquinas é instrumentos eléctricos ; y todos los métodos de electrizar figurados al vivo. La primera edicion , fruto de mucho trabajo y de gran copia de investigaciones , corre ya traducida en diversos idiomas : pero esta segunda considerablemente aumentada se hace mucho mas recomendable , igualmente que el *Tratado de la electricidad de los vegetables* en 8.º , el de la *salubridad del ayre de las ciudades* , y el del *agua mas conveniente á la vegetacion de las plantas* , publicados por el mismo escritor.

Lisboa 4 de Julio.

A 29 del pasado salió de este puerto la fragata Española de guerra
lla-

llamada la Asuncion, conduciendo á Cádiz el sexto millon de pesos del caudal extraido del navio naufragado sobre la costa de Peniche. El dia siguiente se hiciéron á la vela la fragata Loreto y el bergantin el Vivo, buques ámbos de la misma nacion, con destino al Ferrol.

A 1.^o del corriente entró aquí la fragata Sta. Bárbara, tambien Española.

Isla de Leon 4 de Junio.

El Rey siempre atento al beneficio comun de sus Estados y al aumento de la Real Armada, tan necesario para la conservacion y defensa de ellos, se dignó señalar para el nuevo establecimiento del Departamento de Marina, existente antes en Cádiz, el mejor terreno de esta villa, bien ventilado, provisto con saludables aguas, y situado con hermosas vistas á la bahía y pueblos de los contornos: y descoso su religioso ánimo de que empezase esta nueva poblacion de S. Carlos por una magnífica Iglesia parroquial baxo el título de la Purísima Concepcion de la Virgen, como Patrona de los Reynos de España é Indias, se ha principiado á construir dicho edificio, habiéndose puesto la primera piedra de él con las ceremonias acostumbradas á 2 del corriente. En ella se esculpiéron los principales atributos del Misterio; y en un hueco se colocó un vaso de cristal forrado en otro de plomo, suficiente á contener los planos de la poblacion, varias monedas de las corrientes y otras *siglas* ó signos de los que suelen ponerse en los cimientos de los edificios principales para indicio del tiempo de su construccion. A esta ceremonia asistiéron varios Eclesiásticos condecorados, el Clero secular y regular, la Comunidad de S. Francisco que sirve la Parroquia castrense, con un numeroso y lucido concurso así de Oficiales de mar y tierra como de habitantes de este pueblo, del de Cádiz y de los circunvecinos. Colocó y sentó por su propia mano la primera piedra el Capitan General de la Real Armada D. Luis de Córdoba. Despues se entonó el *Te Deum* con la música de los Reales Cuerpos de Guardias Marinas y Batallones, haciendo uno de estos, que se hallaba formado, triple descarga. Reynáron en toda la funcion la mayor decencia, quietud y buen orden.

Valladolid 5 de Julio.

El 2 del pasado se anunció y presentó al público por la Real Sociedad económica de esta Provincia la nueva Academia de Cirugía establecida en esta ciudad con aprobacion del Consejo, habiéndose convidado á las personas más distinguidas para la funcion y exâmenes académicos, executados á las 4 de la tarde en el General del Colegio de S. Ambrosio á vista de numeroso y lucido concurso. Dió principio el Protector de la Academia Doctor D. Joseph de Beristain con un discurso, en el qual hizo ver la excelencia de la Cirugía, y la necesidad que Valladolid y su Provincia tienen de semejante establecimiento. Despues leyó una disertacion sobre el origen, progresos y estado actual de la Cirugía en España el Director D. Isidro Garcia, Cirujano titular del Hospital general: luego el Secretario D. Lucas Dueñas una bre-

breve historia de la fundacion de esta Academia. A continuacion se presentáron quatro jóvenes para ser exâminados públicamente. Habia enmedio del salon una mesa, en que se colocáron un esqueleto, los principales instrumentos y máquinas de la facultad, y competente surtido de apósitos y vendas; y á un lado en una silla el modelo del tamaño natural de un hombre para señalar en él qualquiera operacion. D. Fermin Palacios explicó y practicó con primor en una calavera humana la delicada operacion del *trépano*; y D. Luis de Ara, asimismo con propiedad sobre el modelo, la amputacion de una pierna, aplicando ámbos respectivamente los apósitos y vendages convenientes; ayudándoles D. Andres Martinez y D. Pedro Gonzalez, quienes respondieron á varias preguntas relativas á dichas operaciones. Concluido el exâmen con sumo gusto y aplauso general, el Director de la Sociedad D. Germano de Salcedo distribuyó á los 4 jóvenes Académicos otras tantas medallas de plata de peso de 2 onzas cada una, las quales inventó, mandó vaciar y costeó graciosamente su protector D. Joseph de Beristain. En el anverso se representa una mano descendiendo del cielo con un bisturi resplandeciente y este lema: *Cortando vivifica*. En el reverso se lee lo siguiente: *Para premio y estímulo de los jóvenes Cirujanos de Valladolid: Joseph Mariano Beristain*. Este establecimiento ha llenado de gozo á los buenos patricios, y aun á todos los vecinos de esta ciudad. El aprovechamiento y lucimiento de los alumnos hacen concebir las mas fundadas esperanzas de ver restablecida en esta Provincia por este medio una ciencia tan importante á la salud pública.

Madrid 14 de Julio.

S. M. se ha servido nombrar para una Racion de la Metropolitana de Santiago á D. Vicente Vazquez, Cura Rector de S. Juan Apóstol de la misma ciudad; y para otra patrimonial de la Parroquia de Sta. Maria de Ariza en la Diócesis de Sigüenza á D. Alexandro Palacios.

Asimismo ha conferido S. M. la plaza de tercer Fiscal del Consejo al Sr. D. Manuel Sisternes: la de Alcalde de Casa y Corte que este obtenia á D. Luis de Melgarejo y Roxas; y otra igual plaza de Alcalde de Casa y Corte á D. Joseph Miguel de Flores: el Corregimiento de la ciudad de Avila á D. Ignacio Francisco Oliver: el de la de Daroca á D. Juan Joseph Perez y Perez: el de Gijona que este dexa á D. Roque Marin y Dominguez: el de Jaen á D. Joseph Muret: el de Ubeda á D. Juan Joseph de Cañaveras: el de Alcaraz á D. Manuel Carpintero y Heraso; y la Vara de Alcalde mayor de la villa de Rueda á D. Antonio Navarro Sevilla.

Al márgen del rio Salobre distante 2 leguas de la ciudad de Alcaraz se halla un nogal de extraordinaria magnitud, cuyas medidas tomó en 27 del mes anterior el Ingeniero ordinario de Marina D. Manuel de Bernia; resultando de ellas que su tronco, que no es perfectamente redondo, tiene de grueso 9 varas y 3 palmos Castellanos, con 4 ramas, la una de 8 varas y 2 palmos: otra de 5 varas: otra de 4 y 2 palmos; y la restante de 4 varas. Sale de una de estas una

caña de 31 varas de largo que está enlazada con la copa de un zerezo, cuyo tronco es de 3 varas y $\frac{1}{2}$ de circunferencia. El terreno que cubren dichas ramas se extiende á 116 varas y 2 palmos: la mayor sombra que hace todo el árbol á 188 varas: la altura á unas 80 varas; y su fruto regular á 40 fanegas de nueces, y algunos años á 50 y 60; conservándose robusto sin embargo de ser muy viejo.

Se advierte que el premio sobre albeitería de 600 rs. ofrecido por la Sociedad de Madrid y publicado en la Gazeta del 30 de Junio último, se dirige precisamente á los mariscales, sus mancebos ó aprendices: los que, si quisieren tener derecho á él, deberán exponer é impugnar en sus Memorias los errores y abusos que se han introducido en la veterinaria.

En el capítulo de Madrid de la Gazeta núm. 52, donde se dixo haber nombrado S. M. á D. Bartolomé Muñoz Colmena para una Racion de la Colegial de S. Hipólito de Córdoba, debió decirse de Antequera.

El Mercurio histórico y político del mes de Abril se hallará desde el Lunes próximo en el Despacho de la Gazeta, y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Memorias Académicas de la Real Sociedad de Medicina y demas Ciencias de Sevilla: extracto de las obras y observaciones presentadas en ella. Sevilla 1766 á 1784. 3 tomos en 8.º Este Cuerpo literario tuvo principio en el año de 1693, en que un corto número de sugetos movidos del deseo de hacer mayores progresos en las facultades que cada uno profesaba, se congregó para conferir en determinados dias sobre algunos de los mas interesantes. Hiciéron sus estatutos, los quales fuéron aprobados por el Consejo en 25 de Mayo de 1700; y luego que el Sr. Felipe V fué informado de los progresos que hacia, la admitió baxo su soberana proteccion por Real Cédula de 1.º de Octubre de 1701, con cuyo amparo se dedicó á la verdadera Física, Medicina, Cirugia, Chímica y Botánica, que eran y son el principal objeto de su aplicacion. Informado el mismo Monarca por su primer Médico D. Joseph Cervi la concedió en el año de 1729 100 toneladas anuales sobre flota ó galeones, y 300 de una vez para la compra de librería, dispensando á sus individuos diferentes prerogativas. Se formáron nuevos estatutos, que fuéron aprobados por el Consejo en 16 de Julio de 1736. El Rey Ntro. Sr. en 7 de Junio de 1763 la confirmó estas gracias, y se dignó reintegrarla en parte de la antigua dotacion, que entró á gozar desde 1772. Ultimamente se la ha señalado la dotacion anual de 45@ rs.; y sin duda por la proteccion con que S. M. mira este establecimiento espera mayores auxilios de su liberal mano, y que se ponga sobre un floreciente pié en todos los ramos necesarios de que actualmente se trata. En el dia celebra la Sociedad sus juntas ordinarias los Juéves por la mañana á las 10 desde S. Lucas hasta Pasqua de Resurreccion. Las disertaciones, cuyo extracto se comprehende en estos tres tomos, son médico-legales, médico-políticas, fisico-teológicas, quirúrgicas, histórico-médicas, histórico-críticas-canónico-legales, botánicas, químicas, médico-morales. Se hallarán en la Librería de Frances calle de las Carretas frente al Correo, y en Sevilla en las de Berard, Vazquez y Compañía, en las que se dará tambien suelto el tomo 3.º recién publicado.

Lámina 3.^a que representa el Africa, y es uno de los asuntos pintados por Lucas Jordan en la pieza del Real Sitio del Buen Retiro, llamada el antecason. Se hallará con las antecedentes en el Despacho de la Imprenta Real.